



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 66 | Segunda época

Diciembre 2020

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano y Agustina Romero. Divulgación: Santiago Teperino y Diego Hernández Nilson.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Uruguay finaliza presidencia Pro Témpore del Mercosur	3
Bustillo se reúne con autoridades de la UE y países miembro	3

Asuntos regionales y hemisféricos

Uruguay rechaza elecciones legislativas en Venezuela	4
--	---

Asuntos bilaterales:

II reunión de la Comisión Administradora del ALC Uruguay – Chile	5
EE.UU. dona USD 200.000 para erradicar plaga en Uruguay	5
Bustillo se reúne con canciller ruso	5
Bustillo se reúne con canciller turco	6
Ministro Japonés de Asuntos Exteriores anuncia visita al país	6

Comunicados de prensa	6
------------------------------	----------



PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

URUGUAY FINALIZA PRESIDENCIA PRO TEMPORE DEL MERCOSUR

El 16 de diciembre **Uruguay entregó la Presidencia Pro Tempore del MERCOSUR a Argentina en el marco de la Cumbre de presidentes de los Estados Partes y Estados Asociados** del bloque celebrada de forma virtual.

Durante su intervención, el presidente **Luis Lacalle Pou se refirió al acuerdo entre MERCOSUR y Unión Europea**. Al respecto, aseguró que, si bien el avance alcanzado durante el semestre “no fue el que se quería”, hay “elementos para pararse en el futuro”. Asimismo, insistió en la necesidad de que los socios respeten que puedan existir “velocidades distintas” dentro del bloque y que, en ocasiones, puedan generarse “grados de bilateralidad” en las negociaciones externas. En ese sentido, afirmó que “quizá los intereses no sean ciento por ciento común, pero cuando esta corriente de bloques se vuelve hacia este tipo de relacionamiento es importante mantener las bases del motivo de creación del MERCOSUR”. Por su parte, destacó la importancia de la integración, en contraposición con el peligro del “proteccionismo” económico en tiempos en que los gobiernos deben cuidar a sus poblaciones por la pandemia de la COVID-19.

Por su parte, en el marco de la **LVII Reunión Ordinaria del Consejo del Mercado Común, el canciller Francisco Bustillo destacó los “resultados relevantes”** que se obtuvieron durante el semestre. En ese sentido, mencionó el Protocolo de Comercio Electrónico del MERCOSUR, que profundiza las relaciones comerciales del bloque. Asimismo, Uruguay materializó su reclamo histórico por mayor flexibilidad para conducir negociaciones comerciales con terceros países o grupos de países. En ese sentido, Bustillo solicitó a los socios que en el marco del 30 aniversario del bloque, que será en el próximo semestre, llevar a cabo una reunión de cancilleres y Ministros de Economía de los cuatro socios para acordar parámetros para negociar en forma conjunta, a velocidades diferentes o en forma autónoma (La República – 17/12/2020). Respecto al acuerdo con Unión Europea, Bustillo destacó el compromiso asumido por parte de las autoridades europeas de trabajar en un borrador de declaración política en materia ambiental que permita destrabar la firma del tratado entre ambos bloques regionales. Agregó que la preocupación de los países europeos no es mayor que la de los integrantes del bloque regional y rechazó que cualquier compromiso en esta materia sea unilateral. En cuanto a la reforma institucional del Mercosur propuesta por la presidencia pro tempore uruguaya, Bustillo aseguró que se dejan planteadas nuevas bases institucionales del bloque, para que las capacidades contributivas sean adecuadas a la realidad de cada integrante. Además, se presentó un presupuesto para 2021 en el que se genera un ahorro del 27%, equivalente a 1,6 millones de dólares.

(El País – 15/12/2020; El País – 16/12/2020; El País – 17/12/2020; El País – 18/12/2020; El País – 19/12/2020; La República – 15/12/2020; La República – 16/12/2020; La República – 17/12/2020; Montevideo Portal — 15/12/2020; Montevideo Portal — 16/12/2020).

BUSTILLO SE REÚNE CON AUTORIDADES DE LA UE Y PAÍSES MIEMBROS

A pocos días de finalizar la presidencia pro tempore de Uruguay, **el canciller Francisco Bustillo realizó una gira oficial por Europa** con el fin principal de impulsar la firma del acuerdo negociado entre el Mercosur y la Unión Europea (UE).



Durante la gira, Bustillo visitó otros países Rusia, Turquía y otros países europeos (ver notas aparte).

En ese marco mantuvo un **encuentro con el vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea y Comisario de Comercio de la UE, Valdis Dombrovskis**, quien le transmitió que buscará concretar los temas pendientes para ratificar el acuerdo a través de instrucciones a los negociadores europeos para que cierren temas pendientes. Asimismo, destacó el capítulo del acuerdo sobre comercio y desarrollo sostenible. Sin embargo, señaló que, sin reabrir el acuerdo, se debería trabajar conjuntamente en una declaración adicional para responder a las preocupaciones en materia de desarrollo sostenible, expresada por muchos estados miembros, parlamentarios y la sociedad civil. Así, la Cancillería comunicó que Dombrovskis se comprometió a producir un primer esbozo de esa declaración a principios de 2021 como base de trabajo para ambas partes. Al respecto, Bustillo afirmó que el tema del medio ambiente es una preocupación universal y que el Mercosur está dispuesto a cooperar en el diseño de una declaración adicional. A nivel de la UE, Bustillo también se reunió con el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell; y, con miembros del Parlamento Europeo en Bruselas, con quienes conversó sobre la importancia estratégica del Acuerdo entre el Mercosur y la UE.

A nivel bilateral, **Bustillo también mantuvo encuentro con países socios de la UE**, con quienes analizó la agenda bilateral y temas interregionales. Fue recibido en Bruselas por la ministra de Asuntos Exteriores de **Bélgica**, Sophie Wilmès. Posteriormente en París se reunió con Franck Riester, Ministro Delegado de Comercio Exterior y Promoción en el Ministerio de Asuntos Extranjeros de **Francia** y con directivos de la asociación empresarial MEDEF. **Alemania** fue el último país de la UE visitado, en donde Bustillo se reunió con el Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, Heiko Maas, quien además de temas de agenda expresó su apoyo al interés de Uruguay respecto a recibir cooperación en el área de producción y exportación de hidrógeno verde. Los ministros también hicieron referencia a la negociación en curso del Acuerdo Marco de Cooperación en materia de Defensa. Por último, Bustillo también mantuvo reunión con Ministro Federal de Economía y Energía, Peter Altmaier.

(El País – 04/12/2020; Montevideo Portal—20/11/2020; Montevideo Portal—01/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 134/20 - 04/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 135/20 - 04/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 136/20 - 04/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 137/20 - 07/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 141/20 - 07/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa nº 142/20 - 09/12/2020; Comunicado de prensa nº 143/20 - 09/12/2020; Comunicado de prensa nº 144/20 - 09/12/2020).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

URUGUAY RECHAZA ELECCIONES LEGISLATIVAS EN VENEZUELA

La Cancillería emitió un comunicado en el que rechaza las elecciones legislativas celebradas en Venezuela. En el documento se afirma que dicho acto electoral “no fue llevado a cabo en conformidad con los principios y valores democráticos al carecer de garantías mínimas de transparencia para que la voluntad del pueblo venezolano en su



conjunto se vea fielmente reflejada en las urnas”. El comunicado remarca que la “preparación y desarrollo de estos comicios se apartó de los estándares internacionales”, por “la inexistencia de órganos de contralor independientes e imparciales en el país y por no regir actualmente en Venezuela el estado de derecho y la separación de poderes”. Finalmente, el comunicado culmina subrayando que es necesario un diálogo con participación de la comunidad internacional. (La República – 07/12/2020). Asimismo, en el ámbito de la OEA se emitió una resolución, propuesta por Brasil y con el apoyo de Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela (representada en el foro regional por un delegado de la oposición) en la que expresan el rechazo a la elección y se la considera fraudulenta. (El País – 07/12/2020; La República – 07/12/2020; Montevideo Portal — 07/12/2020; Montevideo Portal 09/12/2020).

ASUNTOS BILATERALES

LATINOAMÉRICA

II REUNIÓN DE LA COMISIÓN ADMINISTRADORA DEL ALC URUGUAY - CHILE

Se celebró una reunión de la Comisión Administradora del Acuerdo de Libre Comercio entre Uruguay y Chile, que se caracterizó por capturar planteos concretos a nivel de los capítulos abarcados. Se abordaron temas sobre reglas de origen, enfocándose en zonas francas y logística, y el área de las telecomunicaciones y la economía digital. (MRREE - Comunicado de prensa nº 148/20 - 14/12/2020)

EE.UU.

EE.UU. DONA USD 200.000 PARA ERRADICAR PLAGA EN URUGUAY

Estados Unidos donará 200.000 dólares para el desarrollo de una técnica específica para eliminar la plaga de la mosca de la bichera en el país. El trabajo se hará en asociación con el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA). La cooperación implica la entrega de fondos de Estados Unidos a la Iniciativa de Usos Pacíficos del OIEA, para utilizar tecnología nuclear y desarrollar la técnica del insecto estéril, que implica irradiar con energía nuclear la pupa de la mosca, lo que impide su reproducción y elimina la plaga del gusano. Asimismo, se proporcionarán recursos humanos calificados y financiamiento para la capacitación. El programa pretende lograr la erradicación en un período de cuatro años y existe un plan para mantener el estatus de país libre de mosca bichera, una vez alcanzado el objetivo. (Montevideo Portal — 22/12/2020).

MUNDO

BUSTILLO SE REÚNE CON CANCELLER RUSO

El canciller Francisco Bustillo mantuvo un encuentro con su par ruso, Sergei Lavrov, en Moscú, en el marco de su gira por Europa. En la reunión abordaron los vínculos bilaterales y la relación entre el Mercosur y la Unión Económica Eurasiática (UEE). Bustillo destacó la rehabilitación de las exportaciones de manteca proveniente de la empresa CONAPROLE y recalcó el valor para el Uruguay del Sistema General de Preferencias que otorga Rusia, en cuyo marco se sitúan la mayoría de los productos que el país le exporta. En una conferencia de prensa posterior a esa



reunión, afirmó que el gobierno uruguayo estudiará comprar la Sputnik V, la vacuna contra la COVID-19 que desarrolla Rusia. (El País – 01/12/2020; Montevideo Portal— 01/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa n° 130/20 - 01/12/2020).

BUSTILLO SE REÚNE CON CANCELLER TURCO

En el marco de la misión por Europa, en una escala en el aeropuerto de Estambul, Bustillo recibió una llamada de su par turco, Mevlüt Çavuşoğlu. El ministro turco confirmó que a la brevedad se instalará la Embajada de Turquía en Montevideo, que en la actualidad es concurrente desde Buenos Aires. Asimismo, el canciller Çavusoglu compartió con Bustillo la posibilidad de explorar un acuerdo comercial entre el Mercosur y Turquía. (Montevideo Portal — 02/12/2020; MRREE - Comunicado de prensa n° 131/20 - 02/12/2020).

MINISTRO JAPONES DE ASUNTOS EXTERIORES ANUNCIA VISITA AL PAÍS

El ministro japonés de Asuntos Exteriores, Toshimitsu Motegi, anunció que en enero emprenderá un viaje por Latinoamérica y África que incluirá a Uruguay. Motegi señaló que en sus contactos oficiales buscará reafirmar la cooperación bilateral con los países visitados y revisar el ambiente de los negocios para las empresas japonesas que operan en esas naciones. En ese marco, hará una visita de cortesía al presidente Lacalle Pou y se entrevistará con el canciller Bustillo. (Montevideo Portal — 25/12/2020).

COMUNICADOS DE PRENSA

02/12/2020

Comunicado n° 132/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/confirmacion-oficial-agenda-del-canciller-francisco-bustillo-bonasso-bruselas>

07/12/2020

Comunicado n° 139/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-directora-general-unesco-0>

Comunicado n° 140/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-consejero-diplomatico-embajador-emmanuel-bonne>

10/12/2020

Comunicado n° 145/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/dia-internacional-derechos-humanos>



14/12/2020

Comunicado n° 150/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-informal-ministros-relaciones-exteriores-america-latina-caribe-union>

17/12/2020

Comunicado n° 154/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/convenio-colaboracion-cooperacion-entre-udelar-comision-administradora-del>

22/12/2020

Comunicado n° 155/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/lacalle-pou-presidio-primera-reunion-del-consejo-defensa-nacional>

Comunicado n° 156/20:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/uruguay-recibira-apoyo-estados-unidos-programa-para-erradicar-mosca-bichera>